

DESDE EL ESCAÑO

Impresiones parlamentarias

Hay muchos que desdeñan la elocuencia. Pero la desdeñan quienes no la poseen. Y el desdeñar por cosa que no está al alcance de la mano no es tal desdeñar. Las más de las veces es una modalidad de la envidia.

Eso pensábamos ayer oyendo al señor Cierva cuando se levantó a hablar de los últimos atentados y singularmente del que ha costado la vida al cardenal Soldevila.

Hemos hablado antes de ahora de cuán tosca es la palabra del señor Cierva, de la torpeza de su dicción, de la falta de elegancia de su léxico. En un hombre de la posición política de Cierva el tema del asesinato de ese pobre anciano, sin más relieve en la vida social española que el de su alta jerarquía eclesiástica—a la cual le llevó la longevidad más que la ciencia—, hubiese sido inspirador de una oración conmovedora. El señor Cierva no conmovió a nadie. Y no es que la Cámara no sintiera pesar e indignación por el crimen estúpido, del que ha sido víctima quien, conducido por los años, estaba ya al borde de la tumba; es que falló en la expresión de esos sentimientos el arte, el fuego sagrado de la elocuencia, que ilumina y arrebatada las almas.

Galicia es un país divino. Sus

Indalecio PRIETO

EN EL SALON LUMINOSO

El mitin de Cuatro Caminos

Con una gran concurrencia se celebró anoche el mitin electoral de propaganda socialista entre los vecinos de la barriada de Cuatro Caminos.

Ocupó la presidencia el compañero Largo Caballero, ex diputado provincial socialista, que destacó la enorme importancia que para la clase tiene esta lucha por la conquista de los puestos en las Diputaciones provinciales.

En primer término usó de la palabra el compañero

Santiago Pérez.

Refiriéndose a la obra que realizan las Diputaciones en el aspecto de Beneficencia, a la que como víctimas de la miseria tienen que acogerse muchos trabajadores, subrayó, sin embargo, el papel que desempeñan como instrumentos al servicio de la política caciquil, tanto en la elección de senadores como en el empleo de malas artes, para mantener sojuzgados a los trabajadores que viven en las pequeñas poblaciones rurales.

Para combatir estos males sólo puede contarse con la actuación vigorosa de una minoría socialista que haya salido y tenga la confianza de la organización económica y política del proletariado.

Ocupó después la tribuna el diputado provincial socialista camarada

Vicente Barrio.

El discurso de nuestro compañero fué una exposición interesante del actual estado de los establecimientos de la Beneficencia, en los que el cuidado de niños enfermos y aislados deja mucho que desear y constituye en muchos casos una verdadera vergüenza que ocasione infinitos dolores a los que se acogen a estos establecimientos.

Examinó los aspectos del cuidado a niños y enfermos, la alimentación y los medios instructivos que adolecen de falta de material y escaso celo por algunos de los funcionarios a quienes competen estos trabajos. Y señaló también el hecho de que con seis millones de pesetas disponibles en su presupuesto por la Diputación es indudable que no pueden dotarse los servicios con los recursos que exigen necesidades de tal importancia.

ADEMÁS, en el contingente provincial, que subsiste porque tiene el valor de insuperable arma caciquil, no llegan a tributar en muchos casos aquellos Ayuntamientos que tienen la protección decidida de los más grandes caciques de la Diputación.

Concluyó Barrio exponiendo la deplorable orientación que en orden a la cultura y educación se da a los niños del Hospicio, con los cuales recientemente se quiso organizar una becerrada, contra la cual opuso su más enérgica protesta.

Finalizó su discurso, de tonos emocionantes, con un llamamiento a los trabajadores para que se preocupen de estos problemas y utilicen el derecho de sufragio para separar de las Diputaciones a los que mantienen las iniquidades por todos conocidas.

montes, sus ríos, sus valles, hacen de ella nuestra Suiza. Es un país divino, encantador, sublime...; pero para verlo de paso, en turista. Porque la vida allí debe de ser un infierno.

Al menos esta visión nos dió la discusión de las actas de Mondoñedo y Tuy, con el relato de luchas cabileñas entre los bandos rivales. Allí se incendia la casa del enemigo, se le talan los árboles, se le arrancan las vides, se le asesina el ganado... Hay a quien se le niega en el cementerio sepultura para el cadáver de su hijo, y cuando el propio padre la cava, se la llenan de piedras.

Y elementos conservadores, piísimos, de orden, lanzan proclamas excitando a sus adictos a utilizar hoces, guadañas y hachas para aniquilar a los adversarios.

Los patrocinadores de estas fechorías son gentes atildadas que dirigen la nación y vienen a la Cámara vestidas de chaquet, con el cual, por lo visto, sustituyen el taparrabos. Algunos, sin duda, usan bigote para tapar el anillo que les cuelga de la nariz.

¡Bello, divino país, Galicia! ¡Déjenos que sólo sepamos de él a distancia, por cromos y fotografías!

Candidaturas socialistas para diputados provinciales

Madrid

DISTRITO DE CHAMBERI-LATINA

VICENTE BARRIO MINGUITO
TRIFON GOMEZ SAN JOSE
SANTIAGO PEREZ INFANTE

DISTRITO DE HOSPITAL-CONGRESO

TORIBIO PASCUAL PALACIOS
ANTONIO FERNANDEZ QUER
ANTONIO ATIENZA DE LA ROSA

DISTRITO DE INCLUSA-GETAFE

FRANCISCO OLALLA SANZ
RUFINO CORTES ROMAY
ANASTASIO DE GRACIA VILLARRUBIA

DISTRITO DE ALCALA-CHINCHON

PASCUAL TARANCON BLANCO
JOSUE LILLO FERNANDEZ
ANDRES OVEJERO BUSTAMANTE

Oviedo

DISTRITO DE INFUESTO-LAVIANA

SANTIAGO ALVAREZ GRANDA

DISTRITO DE LENA-BELMONTE

RAMON GONZALEZ PEÑA

Valladolid

DISTRITO DE LA PLAZA

FEDERICO LANDROVE MOIRO
REMIGIO CABELLO TORAL/
JOSE GARROTE TEBAR

Vizcaya

DISTRITO DE BILBAO-ENSANCHE

RUFINO LAISEGA OROÑOZ
EULOGIO URREJOLA ORTIZ DE GUINEA
TIMOTEO GARCIA LOPEZ

Valencia

DISTRITO DE ALCIRA-ALBERIQUE

ISIDRO ESCANDELL UBEDA

tensa referencia en su artículo de ayer el camarada Cordero.

Aspiramos a que desaparezcan las Diputaciones provinciales, como organismos anticuados e ineficaces; pero lo que no podemos hacer es abandonarlas en poder de los defensores del capitalismo.

Es ahora el momento apropiado para dar comienzo al fin de tantas vergüenzas, cuya importancia sube de punto cuando se compara lo que es la llamada beneficencia de España con las instalaciones espléndidas que hospitales y colegios de niños tienen en los países que hemos visitado.

Frente al concepto de caridad a que se aferran los organizadores de pantomimas como la de la fiesta de la Flor oponemos nosotros el imperio de la justicia, que en su origen evita que se produzcan las enfermedades de la miseria y de la ignorancia.

La inmoralidad de estas Corporaciones está muy metida en su entraña y costará gran esfuerzo extirparla. Una prueba de ello está en que los servicios burocráticos de la Administración absorben cantidades mucho mayores que el personal facultativo de Casas de Socorro y Hospitales.

Pongamos pasión ardorosa y voluntad decidida para alcanzar un nuevo triunfo que sorprenda otra vez a los que no creen en la vitalidad de la organización socialista.

Los aplausos tributados a Cordero se confundieron con la ovación con que el público saludó la presencia en la tribuna del compañero diputado

Andrés Saborit.

Sin esforzarnos mucho en recomendarlo—dijo al comenzar—, ha de ser empeño de todos alcanzar ahora otra resonante victoria.

Conociendo esta fuerza de voluntad es muy difícil que se nos derrote, sobre todo en estos distritos de Latina-Chamberi, donde la conciencia socialista se debería haber apoderado de todos los proletarios y aun de aquellos trabajadores que con penosos esfuerzos lograron construir una casita que los libraba de los abusos de los caseros.

Toda la tragedia de la vida nacional se agrava cada día, y frente a ella, aun actuando con la mayor intensidad, poco podemos hacer los diputados socialistas luchando contra más de cuatrocientos diputados del régimen.

Cualquier revés se aprovecharía por nuestros adversarios para aumentar su hostilidad contra la organización obrera, de la que forman parte hace muchos años los hombres probados y de íntegra personalidad que constituyen la candidatura en este distrito.

Sólo a falta de educación política pueden achacarse los fracasos que en estas contiendas sufra la clase trabajadora, y que se nota principalmente en ocasiones como la de ahora en Barcelona, con ocasión de la huelga de transportes, que afectando a la vida municipal no ofrece ni un solo representante de la clase trabajadora que defienda los intereses del proletariado en el Ayuntamiento.

En Madrid, como veis, se ha formado el frente único para negarnos los poderes. No se haría esto si se nos considerara como traidores a la

Si los obreros que se abstienen en las elecciones votasen a los candidatos del Partido Socialista, ni los patronos se mostrarían tan soberbios y agresivos contra los proletarios, ni los gobernantes se conducirían reaccionariamente, ni las autoridades y sus agentes cometerían con los desheredados tantos atropellos como hoy cometen.

clase trabajadora. Si se nos persigue que se teme las consecuencias de nuestra gestión en las Corporaciones públicas.

Hemos pasado los días angustiosos de la crisis escisionista, que sería respetable si tuviera como fundamento las diferencias ideológicas de Marx y Bakunin. Teniendo la confianza de la organización, con ella hemos de acudir a los cargos de elección que expresen la voluntad popular.

Terminó aludiendo al empréstito que acaba de ser aprobado en el Ayuntamiento por una suma de cuarenta y seis millones, de los cuales ocho se dedicarán a la construcción de casas baratas y a otras obras en las que podrá encontrarse un paliativo para la crisis de trabajo en la edificación.

Terminó con un brioso párrafo diciendo que la organización socialista seguirá luchando hasta terminar con el régimen monárquico.

Hizo el resumen el compañero Largo Caballero, llamando la atención de los trabajadores sobre el hecho de que la situación de Marruecos y el problema de las responsabilidades no se resolverán en justicia si el pueblo no ratifica su voluntad de triunfar frente a los representantes de los partidos de la Monarquía.

El mitin terminó en medio de gran entusiasmo, que el público exteriorizó con su aplauso a todos los oradores.

Las elecciones provinciales

Ya lo veis: Han formado el frente único todos nuestros enemigos. El dios que los crió los ha juntado. Los austeros mauristas no han tenido inconveniente en sumarse al corro, sacar el vaso y disponerse a compartir el grifo. No aparecieron esta vez aquellos pasquines mauristas injuriosos para la coalición manáquico-mercantil de candidatos a la Diputación a Cortes. Ahora todos son unos, injuriosos e injuriados. La coalición se extiende. La denominarán esta vez coalición monárquico-mercantil-agropecuaria? Se ha hecho una reproducción del histórico abrazo de Vergara, y con los ideales han tejido alfombras para que por ellas pasee su vanidad el duque de Toledo.

Ya lo veis: Se han unido. Cómicos y danzantes bailan juntos la zarabanda, y al son de los panderos caciquiles hacen ejercicios acrobáticos algunos «caballos blancos» bien amaestrados.

Candidaturas de familiares y «caballos blancos» tenemos enfrente.

¿Habéis oído hablar del escandaloso negocio de la nueva plaza de toros? ¿Sabéis que la plaza de toros pertenece a la Beneficencia provincial, y que esa propiedad está en peligro, pudiendo ocurrir que la Beneficencia quede sin el inmueble y que una Empresa particular se quede con la exclusiva de la explotación de la plaza, ya propiedad de la Empresa entonces?

La actuación de nuestros camaradas Barrio y Ovejero ha impedido en parte el despojo. Algun otro diputado apoyó esta actuación. La Diputación quedó convertida en dos bandos: «empresarios» y defensores de la Beneficencia. Los primeros estaban en importante mayoría, y en ésta figuraban los mauristas todos. A los que votaban a favor de la concupiscencia de la Empresa de la plaza de toros se les llamaba «los diputados de Aldama».

¿Pues bien; Aldama, demócrata, diputado a Cortes por el artículo 29 en el distrito de Getafe, es el jefe de la política liberal de la provincia. Las candidaturas de coalición llevan el refrendo de Aldama. Ya antes de aproximarse el período electoral se decía: «Fulano no volverá a ser diputado; ha votado contra Aldama».

Eso es lo que se ventilaba en la lucha del domingo: si la Diputación provincial de Madrid va a ser de Aldama o va a ser producto de la voluntad electoral libre y consciente. Si la nueva Diputación provincial va a ser de la nueva Empresa de la plaza de toros o de la Beneficencia provincial. Para que sea lo primero se dispone de dos castas de candidatos: familiares y «ca-

ballos blancos», y los unos por conveniencia y los otros por vanidad, aun cuando éstos se ofrezcan gratis a Aldama, todos serán obedientes a la voz del cacique máximo de la provincia, hombre de negocios grandes.

Aldama tiene por segunda vez la representación en Cortes de Getafe. El acta que llevó al Parlamento anterior la pagó a peso de oro, pagando los votos a 15, a 20 duros, a lo que pedían. Aldama es un banquero. ¿Sabéis de un banquero que se despenda del dinero sin asegurar un interés? Pues bien; a ese banquero le costó muchos miles de duros el acta de Getafe. Por temor a su dinero no tuvo contrincante en estas pasadas elecciones. No habló en el Parlamento; no se conocieron iniciativas suyas; nada ha hecho por el distrito. ¿Para qué quiere el acta Aldama? ¿Para qué quiere ser el amo de la Diputación? Si no por ideales políticos, que no lo es, puesto que asocia mauristas, reformistas, liberales, republicanos; si tampoco es por interés en pro de los pueblos, ya que por ellos ni como diputado ni como semidiputado de la Diputación nada ha hecho; si en lo que afecta a la Beneficencia provincial su intervención ha sido a favor de la Empresa de la plaza de toros... ¿para qué quiere Aldama dominar la Diputación?

Ahora vosotros, trabajadores, cuerpo electoral sano, pensad si debéis desertar el domingo y si debéis votar a favor de la Empresa de la plaza de toros.

¿No tenéis bastante con las vergüenzas pasadas de la Beneficencia provincial, aún no corregidas? ¿Queréis que os cierren los establecimientos benéficos o que os empeen en las asistencias? Si queréis esto, votad a la coalición monárquica; votad candidatos «empresarios». Y habréis cometido un acto criminal.

Ahora vosotros, trabajadores, cuerpo electoral sano, pensad si debéis desertar el domingo y si debéis votar a favor de la Empresa de la plaza de toros.

¿No tenéis bastante con las vergüenzas pasadas de la Beneficencia provincial, aún no corregidas? ¿Queréis que os cierren los establecimientos benéficos o que os empeen en las asistencias? Si queréis esto, votad a la coalición monárquica; votad candidatos «empresarios». Y habréis cometido un acto criminal.

¡Trabajadores!

Hoy, a las nueve y media de la noche, se celebrará un gran mitin electoral en el Salón Bohemio, calle del Humilladero, para propagar la candidatura socialista para diputados provinciales.

Hablarán Anastasio de Gracia, Santiago Pérez, Francisco Olalla, Manuel Cordero y Andrés Saborit. Todos los hombres de corazón que quieran aliviar la situación de las criaturas desvalidas que van al Hospicio y a la Casa de Maternidad deben acudir al mitin y votar la candidatura socialista.

Congreso socialista de Hamburgo

La última sesión del Congreso socialista internacional, que presidió Wells, fué un poco larga, durando desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde.

Hablaron Breinsteheil, Vandervelde y Otto Bauer, que defendió la resolución de la cual es autor, exponiendo los trabajos efectuados en la Comisión, así como Huysmans, ponente de otra resolución.

La Delegación francesa propuso la terminación del debate y que se votaran todas las resoluciones en bloque.

Después de una discusión algo confusa, por las interrupciones de Modigliani, se puso a votación lo propuesto por la Delegación francesa, que obtuvo una mayoría inmensa, produciéndose un movimiento de satisfacción en el Congreso por la unanimidad que en él existe.

Puestas a votación las resoluciones fueron aprobadas por unanimidad, y los delegados, en pie, cantaron *La Internacional*.

Wells pronunció un discurso elocuente al clausurar este gran Congreso, del cual quizá lo más significativo es el espíritu unánime que ha reinado en él, a pesar de las divisiones que hasta ahora habían existido.

La Dirección del Partido Socialista alemán ha organizado una serie de mítines en varias localidades con todos los delegados extranjeros.

Nuestro compañero Saborit hablará en Berlín.

Ayer comenzó sus trabajos el Congreso internacional de Juventudes Socialistas, asistiendo 53 delegados, que representaban 20 países.

Las Juventudes de España están representadas por el compañero Saborit.

Se espera que mañana se efectuará la fusión entre la Internacional de Juventudes Obreras y la Internacional de Juventudes Socialistas.

La Asamblea feminista ha termi-

nado igualmente sus labores, acordando solicitar de la Internacional Socialista Obrera que en su Comité Ejecutivo se dé cabida a una representación de las mujeres socialistas.

Fué aprobada una resolución respecto a la educación antimilitarista de la infancia.

Oportunamente publicaremos todas estas resoluciones.

Aimé FLOREAL

Hamburgo, 25 de mayo.

¡Trabajador!

El proletario que por dinero da su voto a la candidatura burguesa, es un miserable, un traidor a los intereses de su clase. El que da por ignorancia, es un desdichado que contribuye a perpetuar su esclavitud y la de los suyos.

El que se abstiene de votar, es un auxiliar de la burguesía, que coopera al triunfo de los candidatos de ésta y a que preponderen los elementos reaccionarios.

Sólo el obrero que da su voto a la candidatura socialista mira por los intereses del proletariado, trabaja por su redención y tiene derecho, por tanto, a llamarse revolucionario.

DESDE TURO

UN JUDAS

La Sección Minera de Turón, del Sindicato Minero Asturiano, pone en conocimiento de toda la organización de España vea el medio, si puede, de darnos noticia de Fernando Torre Castaño, que desapareció de esta localidad llevándose 1.200 pesetas, que como tesoro de esta Sección tenía en su poder.

El es de estatura regular; tiene una cicatriz en el lado derecho de la nariz; en las conversaciones no puede disimular el habla asturiana.

Cualquier noticia de él dése a esta Sección Minera o en la Casa del Pueblo de Turón.

Notas de actualidad

Señores terroristas: ¡Basta ya, hombre; basta ya! ¿No comprendéis que vuestra obra salvaje os deshonra y no hace nada eficaz en beneficio de la liberación humana? ¿Es que por satisfacer las malas pasiones que producen vuestras querellas rencorosas queréis ensangrentar todo el suelo español? ¿Es que no hay ya en el fondo de vuestra alma ni un átomo de respeto a la vida humana? ¿Se puede matar a los hombres, a las mujeres y a los niños como si fueran cerdos, sin remordimiento de conciencia? ¡Basta ya, señores; basta!

amigo de Bugallá, y no le quería hacer mucha sangre. Luego dijo que el dictamen del Supremo era producto, no de un sueño, sino de un colapso.

Creemos haber oído decir a un señor diputado, al oír esta frase: «¡Qué lástima que no se haya quedado en él!»

¡Buena, buena están poniendo la forma de administrar justicia en el Supremo! ¡Cualquiera cree ahora en la pureza de sus sentencias!

UNO DEL PUEBLO

En el merendero de La Acacia

Se celebrará un gran mitin mañana, jueves, día 7, a las ocho de la noche. A este mitin deben acudir todos los que amen de veras la libertad y la humanidad.

En este acto harán uso de la palabra los compañeros Antonio Muñoz, Ricardo Chena, Fernández Quer y Andrés Saborit.

Los crimenes que la política burguesa comete en la Inclusa, en el Hospicio, en el Hospital y en los Manicomios tendrán alivio y remedio luego si triunfa la candidatura socialista.

¡Trabajadores! ¡Ciudadanos! Acudid al mitin y votad la candidatura socialista.

La acción obrera en Madrid

ASOCIACION DEL ARTE DE IMPRIMIR

El próximo viernes, día 8, a las nueve de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, se reunirá esta Asociación en asamblea extraordinaria, continuación de la del 31 de mayo último, para discutir el punto tercero del orden del día publicado: Proposiciones al XVI Congreso de la Federación Gráfica Española.

Nota.—Recordamos a los asociados que es condición indispensable, tanto para entrar en el salón como para intervenir en las votaciones, la presentación de la tarjeta de identidad, y los que por circunstancias excepcionales no puedan tener este documento solicitarán en Secretaría un volante, advirtiéndoles que éste tiene valor para entrar en el salón, pero no para las votaciones.

ASOCIACION DE ESTEREOTIPADORES

Esta colectividad celebrará junta general extraordinaria el día 9 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar los siguientes asuntos, de urgente resolución: Situación de la huelga de Castellón y discusión de enmiendas a los estatutos de la Federación Gráfica Española y designación de la localidad en que debe celebrarse su próximo Congreso.

Nota.—Se recuerda a todos los compañeros el deber que tienen de asistir a las juntas generales, así como la aplicación de la multa al que dejase de concurrir.

REUNION DE LOS GRUPOS SINDICALES

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró anoche la reunión de los Grupos Sindicales Socialistas, con extraordinaria concurrencia de compañeros.

El camarada Manuel Cordero, que presidió la reunión, dió instrucciones a los reunidos e hizo recomendaciones pertinentes a propósito de los trabajos electorales que hay que realizar con urgencia en estos días.

Trazó un plan electoral en líneas generales y señaló los trabajos que corresponde hacer, principalmente a la Juventud, en la organización de reparto de hojas, candidaturas, etc., etc.

Se aprobó por unanimidad lo expuesto por Cordero, y todos los reunidos se ofrecieron a trabajar con entusiasmo.

CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

En la junta general extraordinaria celebrada en el teatro de la Casa del Pueblo por la Sociedad de Constructores de Carruajes se examinó la posición anormal en que se han colocado los patronos señores Goitre, de la calle de Rodríguez San Pedro; La Cierva y Compañía, del paseo de Luchana, y barón de Velasco, del Hipódromo, cuyos patronos se niegan a cumplir las condiciones de trabajo que venían rigiendo en este oficio, y además, como ya saben nuestros lectores, el señor Goitre despidió a un operario por el hecho de haber sido elegido presidente de la colectividad obrera.

Estos patronos ejercieron también coacción contra sus obreros, diciendo que el que asistiese a la junta general de que estamos dando cuenta se considerase como despedido.

La junta general, después de haber escuchado a su Directiva, que dió cuenta de las gestiones realizadas y de la actitud intransigente de estos patronos, dió un amplio voto de confianza a la misma para que proceda con arreglo a las circunstancias.

En la reunión hubo gran espíritu de solidaridad y de disciplina, nuncio seguro de que estos patronos se estrellarán, como otras muchas veces, ante una organización que ha sabido siempre defender con dignidad sus derechos.

¡Trabajadores! Si queréis dar unc de los más ciertos golpes de muerte al caciquismo, trabajad por que la candidatura socialista saiga triunfante en las elecciones provinciales.

Otro combate sangriento en Tizzi-Assa

Hemos tenido más de trescientas bajas

La prensa patriótica, esa prensa dispuesta siempre a defender los negocios de Marruecos, sale hoy echando las campanas del entusiasmo al vuelo y reventando de literatura bélica con ocasión de un nuevo y sangriento combate habido en la ya famosa posición de Tizzi-Assa. Este cambio de frente en algunos periódicos obedece, sin duda, a la reciente entrevista que se dice que han celebrado con el ministro de la Gobernación algunos directores de diarios madrileños. A nosotros no se nos invitó a esa reunión. Hizo perfectamente el señor duque de Almodóvar, pues ya tiene motivos para saber que no nos prestamos a ciertas cosas.

El dilema era este: o se prestan ustedes a hacer la información como al Gobierno convenga, o se establece la previa censura. Y al primer encuentro ocurrido entre nuestras tropas y los moros salen los diarios hablando de que hemos alcanzado victorias, de que hemos logrado todos nuestros objetivos, de que hemos copado grandes contingentes moros en un barranco, etc., etc.

Es decir, que tratan de «hinchar el perro» para hacer tragar al país lo que el país rechaza con elemental instinto de conservación. Se trata simplemente de un nuevo ataque, del constante ataque, a la posición de Tizzi-Assa, posición que, a pesar de ser atacada diariamente y de sernos absolutamente inútil, no hay modo de convencer a los que mandan de que debe ser abandonada. Y una posición que en ocho días nos ha costado cerca de mil bajas todavía dice el alto comisario, señor Silveira, que hay que defenderla, aunque sea con palos y a mordiscos! ¡Cuánta ineptitud!

¡Que se han logrado todos los objetivos! ¡Si se trataba solamente de proteger el convoy a la posición! Y para eso se declara que el contingente enemigo era de 7.000 combatientes; pero

se calla el parte oficial los miles de hombres que hemos puesto en movimiento con el solo objeto de racionar las fuerzas de la posición famosa.

La única explicación de todo esto es que se trata de dar satisfacción a los que desean vengar lo que llaman «el honor de España», como si eso pudieran monopolizarlo ellos, y quieren «dar satisfacción a las armas», y para ello desenfocan los hechos distanciadolos de su objetivo, a fin de hacer creer a la opinión que estamos obteniendo victorias, única manera de que el país no se manifieste en protesta violenta contra lo que ocurre en Marruecos.

Según manifestó el propio ministro de la Gobernación, las bajas que hemos sufrido en el combate de ayer son 240 heridos y 45 muertos. «La mayoría de las bajas corresponden a las fuerzas del Tercio y Regulares». Es decir, son de tercera clase.

Ha sido muerto el teniente coronel señor Valenzuela, jefe del Tercio; el capitán Casado y el teniente Cea.

Además, ha sido herido el jefe de Aviación señor Kindelán. Reojamos para comentarios sucesivos la manifestación de los informes de este combate, que «el enemigo no da señales de vida, lo cual es prueba elocuente de lo quebrantado que ha quedado». Pronto lo veremos.

E independientemente de este combate, pero como nuevo dato acreditativo de la desorganización y confusión que existe en Marruecos, véase este lamentable telegrama de Melilla:

«Durante la pasada noche, un centinela del regimiento de Ceriñola, que se hallaba en el campamento de Kandussi, disparó contra un bulto que divisó y el cual le pareció un moro. Era el teniente coronel de Vergara, don Aurelio Osle Carbonell, que murió en el acto.

Su cadáver será conducido esta tarde a la plaza por la Ambulancia.» Sin comentarios.

que el público les tributaba, a las que correspondían afablemente; pero si entonces el señor Azzati compartió el triunfo que su compañero de partido había alcanzado, después, cuando se separaron, dijo su periódico que aquel señor «era el que había estado a la organización obrera cobrando la determinada cantidad» (en este momento lo recordamos) por la defensa del compañero Lluch.

¿No os parece, compañeros, que esta manera de proceder es todo un poema? Pues no os asombréis, que esto es un grano de anís comparado con otras cosas que diremos desde estas columnas, y que más de una vez nos han crispado los nervios al contemplar la pasividad con que el pueblo de Valencia soporta las inmundicias de estos sujetos que tienen el cinismo de proclamarse continuadores de la obra de aquellos hombres que, como don Eduardo Benot, don Nicolás Salmorón, don Francisco Pi y Margall y otros, con su conducta intachable y acrisolada honradamente nimbaban de gloria al republicanismo español y se granjearon el aprecio, la consideración y el respeto de propios y extraños.

Así se explica que la edad de oro para el partido republicano, pese a su cacareado triunfo en las últimas elecciones, haya pasado ya.

PEPE LUIS

DE MELILLA

La cosa está grave

De Málaga sale todas las noches un vapor para Melilla y viene otro a dicha ciudad a primera hora de la mañana.

Ante los rumores guerreros que llegan de Melilla, nos ha dado la manía de presenciar la salida y llegada de los vapores, no como periodistas, porque eso nos está muy ancho, sino como «vendedor portátil» que desea recorrer las calles de Melilla.

—No vaya por ahora. Las tropas no están allí—nos dice un viajero.

—¿Están en el campo peleando?

—Es verdad que en el último combate hubo 127 bajas por nuestra parte y 500 del enemigo?

—No sé ciertamente las nuestras, porque se han quedado los heridos en Dar Drius; pero deben de ser muchas. Mas las del enemigo no pueden ser 500, porque tantos no eran los moros que peleaban.

—Tengo entendido—me responde otro—que a los moros, agarrados a las piedras y al terreno, no los despegaba nadie. Es cierto que los aeroplanos volaron muy bajo; pero ni aun que les hubiesen dado alfileres, les habrían arrancado de sus parapetos naturales.

—Entonces ¿hubo cuerpo a cuerpo?

—Verá usted. Yo no he presenciado el combate. Digo lo que dicen, y creo que hubo combate cuerpo a cuerpo.

—¿...?

—Las cabilas sometidas no le ponen dificultades a los benhurriagueles. Si las sometidas también atacan y «paquean» las posiciones!

—¿...?

—Todos los síntomas en los moros hacen sospechar que buscan otro Annual. Cuando terminen la recolección será ella.

Y hace dos días que vimos salir el vapor con gran número de jefes y oficiales, que vendrán de todos los puntos de la Península. El domingo pasado iba toda la cubierta del vapor llena de jefes y de oficiales. A los toros de Málaga no vendrían.

Creo que la ley de Jurisdicciones hace gran daño al ejército. Y no digo esto porque los jefes y oficiales que corren para Melilla estuvieran en España sin la debida autorización; pero sin la inviolabilidad que supone esa ley, el temor de la crítica sería muy saludable para el ejército.

Realmente, la actitud de los moros obliga a la pelea o a abandonar Marruecos.

A los que invocan la obligación de los Tratados hay que decirles que desde antes de que se firmaron están faltando a ellos, porque la concesión era a base de protectorado, y allí siempre se anduvo en son de conquista.

Y después de tantos años ¡vaya usted a hablarles de protección a los moros!

De nosotros no quieren los moros el paraíso de Alah.

Y nada, continúa la resta de espafíoles.

Juan BELLO

«Eléctrica de Castilla», S. A.

Se pone en conocimiento de los señores accionistas y obligacionistas de esta Sociedad que el día 14 del próximo mes de junio, a las diez de la mañana, se celebrará en el domicilio social, Avenida del Conde de Peñalver, número 25, ante el notario del ilustre Colegio de esta corte don Anastasio Herrero Muro, el sorteo de las obligaciones hipotecarias que corresponde amortizar en el presente año.

Madrid, 21 de mayo de 1923.—El consejero y director gerente, Valentín Ruiz Senén.

Las elecciones provinciales

Districto de Chamberí.

Se ruega a todos los interventores socialistas y a cuantos trabajaron la candidatura socialista en las pasadas elecciones en el distrito de Chamberí que se pasen por la secretaría número 20, Casa del Pueblo, todos los días, de seis de la tarde a doce de la noche.

Grupo Sindical de Embalsadores.

Mañana, día 7 del actual, a las nueve de la noche, celebrará asamblea general el Grupo Sindical Socialista de Embalsadores en la secretaría número 20, para tratar asuntos de suma importancia, entre los cuales figura el de las próximas elecciones para diputados provinciales.

Es necesaria la asistencia de todos los afiliados.—El Comité.

Districto del Congreso.

Todos los compañeros que en las últimas elecciones actuaron de apoderados, interventores, suplentes, repartidores de candidaturas y cuantos deseen prestar algún servicio, deberán acudir hoy, martes, y en los días sucesivos, hasta el sábado inclusive, de siete de la tarde a doce de la noche, al Circulo Socialista del Sur, Valencia, 5, donde se encontrarán a la Comisión electoral, que les proporcionará todo género de instrucciones.

Mitin electoral en Turón.

TURON, 5.—El sábado pasado se celebró un mitin de propaganda socialista electoral.

Presidió el acto el compañero Cándido Barbón, e hicieron uso de la palabra los compañeros Amador Fernández de Solroñido; el candidato socialista por el distrito de Lena-Belmonte, compañero Ramón G. Peña, y el diputado socialista por Oviedo, compañero Manuel Llaneza.

Los tres oradores aconsejaron a la concurrencia que votaran la candidatura socialista el próximo domingo.

También exhortaron a todos los trabajadores para que se agrupen en el Sindicato, Mutualidades Obreras Cooperativas y en las Agrupaciones Socialistas, para que desde estos organismos obreros actúen con decisión en la acción obrera integral.

Los tres fueron muy aplaudidos por la concurrencia, que llenaba por completo el salón de la Casa del Pueblo. Corresponsal.

El conflicto de Salamanca se agrava

Gran entusiasmo.—Los compañeros de Béjar entregan otras 5.000 pesetas.—Propuestas rechazadas.—Manifiesto patronal.—Algaradas en las calles.—Detenciones.

SALAMANCA, 5.—El conflicto del ramón de la construcción de esta capital se ha agravado considerablemente. Cada vez crece más el entusiasmo entre los valientes camaradas en huelga. Como tienen sobrada razón para haber ido al movimiento, nada les hace retroceder. El triunfo será completo, dando como consecuencia la desaparición de la organización patronal.

Ha llegado otra Comisión de los compañeros de Béjar, haciendo entrega de otras 5.000 pesetas para el mantenimiento de la huelga. Ofrecieron venir en seguida con más cantidades.

La Patronal ofreció a los compañeros en huelga el pago de un 30 por 100 sobre una hora que trabajarían más diaria en un tiempo determinado. Es decir, que tendrían que trabajar nueve horas con la «limosna de 30 céntimos». Esto fué rechazado de plano por los obreros.

El gobernador, que está de parte de la Patronal, ha ofrecido 60 céntimos de «limosna». También ha sido rechazada por los obreros.

La Patronal ha repartido un manifiesto propagando por la libertad del trabajo. Estos están siendo protegidos por las autoridades.

No hay esquilmo ninguno. Se han producido varias algaradas en las calles, debido a que las camaradas de los huelguistas se lanzaron a la calle.

Sin causa justificada las autoridades han detenido a tres compañeros. La indignación entre los trabajadores crece, así como el espíritu luchador.

Se ha tomado el acuerdo, por los camaradas en huelga, que antes de entregar llegar hasta donde sea necesario.

Se van a mandar los hijos y las esposas a las organizaciones bejaranas y de la capital para salvar su manutención.

Se teme ocurran graves sucesos. La Patronal intenta rendir por hambre a los compañeros.

Nada les hará retroceder. ¡Adelante, camaradas, y no tener nada! Unión es fuerza. Seguiré informando.—José de Castro.

Trabajadores: Ganar la Diputación para el Partido Socialista es impedir que el caciquismo realice sus constantes atropellos y vejaciones sobre la clase campesina. Aunque no fuera más que por eso deberíais trabajar con ahínco por arrojar de esas covachuelas que se llaman Diputaciones provinciales a los que son una rábora para vuestra regeneración.

Gran mitin electoral

SE CELEBRARA EL VIERNES, A LAS DIEZ DE LA NOCHE, EN EL TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO HABLARAN ANTONIO FERNANDEZ QUER, VICENTE BARRIO, FRANCISCO LARGO CABALLERO, JULIAN BESTEIRO E INDALECIO PRIETO ¡TRABAJADORES! ACUDID A ESTE MITIN

Valencia, la ciudad huérfana

III De todos los partidos políticos que en la vida ciudadana de Valencia actúan, el partido republicano es el que ocupa el primer lugar, pues aparte de que existe un gran sector de opinión que tiene todas sus simpatías puestas en la forma republicana de gobierno, se vincula en él la oligarquía y el caciquismo que corroe la política de la capital levantina, pues de público es conocido que la mejor representación para conseguir cargos representativos en el Ayuntamiento y la Diputación no es el tener una cultura exquisita y un acendrado amor a las ideas que son comunes a los hombres que constituyen un partido, sino que basta la entrega de una cantidad determinada al cacique máximo de la localidad, don Félix Azzati, para obtener el cargo que se desee y contar con la defensa decidida del periódico que éste dirige.

Y conste que al hacer estas afirmaciones no intentamos zaherir ni molestar a nadie, pues nuestro único deseo es servir siempre a la verdad, seguros de que con ésta ni faltamos ni podemos temer a nadie, pues quien no quiera ser expuesto a la vergüenza pública, atempere sus acciones a la moralidad y rectitud justiciera que debe ser norma de la actuación de los partidos en la vida pública.

Hechos más elocuentes que nuestras palabras vamos a citar, por ser éstos de tal naturaleza que no admiten comentarios, que generalmente suelen tenerse por interesados al esgrimirlos quienes militan en distinto partido que los hombres a los que se enjuicia, siquiera sea con la justeza que nosotros lo hacemos, y haciendo abstracción completa de nuestra condición de hombres de partido. Veamos lo que nos dicen los hechos: cuando el célebre alcalde popular don Faustino Valentín pertenecía al partido de Unión republicana, su gestión al frente de la Alcaldía fué severamente censurada y discutida por «El Mercantil Valenciano», y «El Pueblo», órgano de aquel partido, a los justos y merecidos ataques que aquél hacía, oponía los más desmesurados elogios a la labor que realizaba el señor Valentín desde tan distinguido lugar, teniendo muy buen cuidado en hacer resaltar la honradez y el acierto insuperable que presidía todas sus acciones.

Pues bien: cuando dicho señor se separó del partido por discrepancias con el señor Azzati, el mismo periódico que tantos elogios y bombos le pro-

Cuatro páginas

Durante toda la presente semana aparecerá EL SOCIALISTA con cuatro páginas diarias.

Siempre dispuestos a contribuir en la medida de nuestras fuerzas a cuanto redunde en beneficio de nuestras ideas, publicaremos CUATRO PAGINAS diariamente para colaborar en la actual campaña electoral de diputados provinciales.

Si en todo momento es primordial deber de los socialistas el procurar lectores al diario oficial del Partido, en las presentes circunstancias, tanto por la campaña electoral que estamos desarrollando como por la falta de recursos económicos en que vivimos, es preciso interesarse por que EL SOCIALISTA aumente diariamente su tirada, ya que con ello se beneficiarían grandemente los intereses de la clase trabajadora.

DIARIAMENTE CUATRO PLANAS

NUESTRA MINORÍA EN EL PARLAMENTO

Prieto trata de la grave situación de Barcelona

Graves acusaciones contra el terrorismo

La huelga de transportes y el principio de autoridad.

PRIETO: Miedo da, señores diputados, escobar en las tenebrecas del problema social, sobre todo en las del terrorismo barcelonés; miedo da, porque, efectivamente, por poca que sea la sensibilidad de la conciencia se advierte que ella repugna penetrar en tales oscuridades; pero el deber obliga, y en cumplimiento del deber y en representación de esta minoría, por nuestra significación, terciamos en el debate, para dar lo más someramente posible nuestra opinión.

Voy a hacer a las manifestaciones que aquí se han formulado, singularmente las del señor Ventosa, los comentarios que nos sugiere nuestra convicción, y, sobre todo, a recalcar como el espíritu de hombres que pudiéramos considerar con la representación de Barcelona ciertas modalidades de los conflictos sociales; porque, arrancando con gran presteza una negativa del señor ministro de la Gobernación, el señor Ventosa ha citado dos hechos episódicos de la huelga de transportes que actualmente se desarrolla en Barcelona, como demostrativos de la ausencia de todo principio de autoridad en aquella ciudad y como signos de un estado anárquico, porque allí no se va a una represión de la que en los mismos hechos, tal como nos los ha narrado el señor Ventosa, no aparece la más liviana justificación.

Hechos que en esta huelga de transportes han ocurrido, según nos dice el señor Ventosa (el hecho está desmentido por el señor ministro de la Gobernación y por el propio gobernador civil de Barcelona; pero yo me acojo a la hipótesis y a la versión del señor Ventosa); que al dirigirse al gobernador civil manifestándole la conveniencia para la salubridad de la población de que circularan ciertos carros, el gobernador civil de la provincia indicó a los peticionarios el camino del Sindicato Único, de la organización que sostiene la huelga. ¿Es esto una ausencia del principio de autoridad? Esto sucede en todas las huelgas. Cuando una organización obrera entiende que debe limitar, para defensa del bien público, los daños que toda organización obrera reconozca que produce una huelga, y hay manera de obtener pacífica y voluntariamente la atenuación de esos males, ¿por qué un gobernador ha de imponer por la fuerza un servicio a una organización obrera que está dispuesta a prestarle de manera voluntaria? ¿Es que no hemos visto, quienes tenemos representaciones de urbes donde se dan con frecuencia conflictos sociales que han abarcado al ramo de transportes, circular, con unos u otros signos, los carros de transportes que conducen carnes u otros víveres a los hospitales y a los asilos, automóviles que conducen a los médicos encargados de la asistencia a los enfermos, por voluntariedad generosa y bien entendida de las propias organizaciones obreras, sin necesidad de que se imponga la autoridad? Si voluntariamente están dispuestas a prestar esos servicios, ¿por qué imponerse por la fuerza, lo cual muchas veces, ante actitudes apasionadas, puede dar lugar a choques sangrientos y alteraciones graves de orden público? ¿En dónde está en esto el abandono de la autoridad?

La conducta de los patronos catalanes.

Y luego el otro hecho: una caballería cae herida o muerta en la calle y hay que recogerla. Unos obreros huelguistas se acercan a quienes están realizando aquella operación, y éstos requieren a la guardia civil; la guardia civil dice que no interviene, porque tiene instrucciones para no intervenir en tanto las cosas no pasen a vías de hecho. ¿Es esto también indicio de un estado de anarquía? ¿Es que las fuerzas deben intervenir siempre para reprimir? ¿Es que vamos a sostener el principio de que la simple y lícita invitación a la cesación del trabajo es una coacción? ¿Es que la coacción existe cuando no se emplea la violencia? ¿Qué quería el señor Ventosa que hiciera aquella guardia civil? ¿Meter los cargadores en la recámara del fusil y hacer fuego contra los obreros, que por una u otra circunstancia invitaban pacíficamente a quienes estimaban sus compañeros a que cesaran en una operación que, justa o injustamente, entendían no debía efectuarse?

Estos son signos claros de cómo se entienden las luchas sociales en Barcelona y hasta qué punto llega la intransigencia clavada en el espíritu del elemento patronal barcelonés.

El señor ministro de la Gobernación acaba de notificar a la Cámara cómo en horas próximas va a partir una Comisión del Instituto de Reformas Sociales para intervenir en la zontienda que tantos daños está produciendo en aquella hermosísima ciudad.

Claro está que el pecho del señor Ventosa no se podía abrir a la esperanza por esta medida intervencionista del Gobierno. Tampoco el nuestro, porque no podemos olvidar que, regidos por ese espíritu intransigente que culmina, entre todos los patronos de España, en la clase patronal catalana, los representantes patronales de Barcelona provocaron la retirada de toda la representación patronal en el Instituto de Reformas Sociales, cuando este organismo se aprestaba simplemente al estudio de una reforma social incorporada a algunas legislaciones y en vísperas de incorporarse a otras: el control obrero. Yo presenté, por casualidad, en compañía del señor Barcia, que también estaba en el Instituto, la retirada de aquellos elementos patronales que, desoyendo voces serenísimas de elementos del centro de la política y de elementos situados en la extrema derecha de la política española, respondían con gestos y con palabras, como si su retirada fuese algo así como la iniciación de un movimiento de protesta airada contra el Poder público. Por lo tanto, la intervención de esa Comisión del Instituto de Reformas Sociales, aunque reconozca la sinceridad del esfuerzo del Gobierno en esta medida, si no abre a la esperanza el pecho del señor Ventosa tampoco abre el nuestro.

El terrorismo es una deshonra para todos.

Pero aún es más grave que el estado actual planteado con esa lucha, que al cabo pasará, es de creer que pase, que tiene conturbada en estos momentos a Barcelona y en ocasión quizá fundamentalmente crítica para el enseñoreamiento de la paz en aquella ciudad, aún es más grave el problema del terrorismo, que no tiene conexión con la huelga actual.

El terrorismo, esa lucha de caza de hombres por procedimientos inferiores a los usuales en las fieras, que por parte de uno y otro bando tiene por escenario las calles de Barcelona, deshonra a Barcelona, deshonra a España entera, deshonra al Estado y deshonra a la nación. Evidentísimo. Pero hay que adentrar en las causas de ese terrorismo. Hemos dicho y hemos repetido aquí cómo el terrorismo nació, no con el apoyo, siempre equivocado, y aunque fuera eficaz, repulsivo para nosotros, de ciertos organismos obreros; el terrorismo, en sus primeras manifestaciones trágicas en Barcelona, nació de las bandas sostenidas, pagadas, asalariadas por cuenta de determinadas Embajadas extranjeras, que iban a herir con sus balas a ciertos industriales cuyas industrias estaban entonces favoreciendo la capacidad bélica de determinado grupo de naciones. Estas fueron las primeras manifestaciones del terrorismo barcelonés, ese terrorismo que se ha hecho endémico, que luego se ha incrustado, o al margen o dentro de las mismas organizaciones obreras.

El señor Ventosa ha hecho un resumen frágico, como las cifras que aportaba también el señor ministro de la Gobernación a la luz de este debate, del número de muertos y heridos que se han producido en estos atentados durante la época del mando del señor Raventós. Ningún vínculo de solidaridad, ni estrecho ni flojo, me une con el señor Raventós para que me constituya en su defensor; nada de eso; pero quiero recoger la afirmación de que, a virtud de la densidad, del número de víctimas de los atentados—llamados aquellos, bien o mal, sociales—en Barcelona, la Lliga regionalista, fuerza política prepotente en aquella capital, ha negado todo auxilio, ha roto toda relación con el gobernador, hasta aquel apoyo que puede ser elementalísimo y obligado en hombres que tienen un sentido gubernamental de la política, y yo no he oído en esos bancos semejante afirmación cuando era patente que con la misma densidad esos atentados, que hoy son imputables a las bandas de uno y otro grupo, que luchan por la hegemonía del proletariado en Cataluña, tenían el asentimiento, la dirección, la iniciativa, la inducción de la propia autoridad gubernativa; entonces, yo no he oído de los bancos de la minoría regionalista ni una sola palabra de protesta; y esto que hoy ocurre es repugnante, pero aquello lo era más, porque en la complicidad sangrienta de los crímenes estaban envueltos quienes representaban al Poder público. (El señor Ventosa: No es exacto, porque lo he condenado lo mismo de un lado que de otro.—El señor Guerra del Río, Besteiro y Prieto: No, no, no.—Besteiro: No necesitamos de esas excitaciones, y estamos seguros de que desde ahí se ha mantenido que provisionalmente era preciso seguir ese sistema, sin determinar fecha para acabar.—El señor Ventosa: Citará su señoría cuando.—Besteiro: En ese caso sus señorías gubernamentales, y no en los otros casos.) Nosotros no necesitamos excitaciones de nadie para cumplir con

deberes que están en toda conciencia honrada; nosotros hemos condenado siempre esos hechos sin necesidad de excitación de nadie; pero me conviene que en esas interrupciones no se diluya, no se desdibuje el concepto.

La conducta de los regionalistas.

El señor Ventosa, en la tarde de hoy, apoyándose en la cifra de víctimas causadas por los atentados durante la época de gobierno del señor Raventós, ha afirmado que esos hechos han sido la determinante de que una fuerza de la significación gubernamental de la Lliga regionalista haya negado todo su apoyo, haya cortado toda relación con el gobernador civil que representaba allí la autoridad, que representaba allí el orden y que representaba allí todas las garantías que pueda apetecer para su defensa, como nadie, la Lliga regionalista, fuerza gubernamental.

Yo he dicho: cuando se han producido esas víctimas—y si unos lo he-

¡Trabajadores! De las Diputaciones provinciales dependen los Hospitales de provincias, los Hospicios, los Asilos, las Inclusas y los Manicomios.

A esos sitios, como sabéis, no van los ricos, sino vosotros, vuestros hijos y vuestros padres, y porque vais vosotros y los vuestros y están atendidos y administrados por gente burguesa, son infernos para vosotros, para vuestros hijos y para vuestros padres, sufriendo todos en ellos inenarrables dolores y muriendo en el mayor desconsuelo. ¿Creéis, trabajadores, que debéis dejar la administración de tales establecimientos a quienes así os tratan? ¿Os parece bien que en las Diputaciones, de las que dependen aquéllos, estén vuestros enemigos, los que después de explotaros en el taller, la fábrica, la obra o el campo, se conducen con vosotros cual si fuerais pingajos cuando sois viejos o estáis enfermos? Suponemos que no.

Pues si eso no os parece bien; si os sentís indignados por trato tan cruel y despiadado, debéis llevar a dichas Corporaciones a camaradas vuestros, a hombres del Partido Socialista, para que las condiciones de dichos establecimientos mejoren, para que no sean lugares donde los niños mueran a montones y las personas mayores sufran mil martirios.

¡Votad, pues, trabajadores, la candidatura socialista, y que vuestras mujeres, vuestras hermanas y vuestras madres se interesen por el triunfo de la misma!

mos declarado a qui públicamente otros lo declaraban en el fuero interno de su conciencia—, que a los atentados se sumaba entonces la complicidad, la ejecución, la iniciativa de la propia autoridad; entonces, en ningún momento—si el señor Ventosa lo recuerda aquí, yo tendré que atenderme a su recuerdo—, en ningún momento ha declarado la Lliga regionalista, por boca de ninguno de sus representantes, que tenía cortada su relación con un gobernador como el señor Martínez Anido. Esto es lo que yo quería afirmar y esto es lo que yo pretendo que no se desdibuje en estas salpicaduras del diálogo.

¿Qué duda cabe que las épocas de terrorismo, patrocinadas o toleradas desde el Poder, han dejado un enorme sedimento de odios y de venganzas en Barcelona! Eso, por ruda que sea la visión que nosotros tengamos de la psicología de la gente, está al alcance de todos; todavía hay familias en Barcelona, bastantes familias, que no tienen noticias del paradero del padre ni del hermano, que no saben qué ha sido de él; que no han tenido siquiera el consuelo de haber visto una de aquellas sangrientas, inhumanas, odiosas, fuera de toda honradez, notas de la Jefatura de Policía de Barcelona diciendo cómo había caído el hombre, cómo había sido enterrado; hay familias que no saben dónde ha sido enterrado su padre, su hermano; no saben más que ha desaparecido del hogar; no tienen rastro de él. ¿Qué duda cabe que esto ha dejado en Barcelona un sedimento formidable de odios y de venganzas!

La Jefatura de Policía dió 750 pesetas para que vinieran a Madrid los que agredieron a Prieto.

Nosotros no tenemos ninguna autoridad sobre aquellas organizaciones obreras de Barcelona; pero si unos atisbos de lejana solidaridad en cuanto a los fines a conseguir, por lo que respecta al fundamental principio de la emancipación de los trabajadores, llevara a través del encono y del odio que se nos profesa un eco de razonamiento, desde aquí les decimos que tienen la obligación moral los elementos directivos de las organizaciones obreras de apartar de su seno, si en ellas militan, de condenar a los hombres que no tienen respeto alguno a la vida humana. Esto lo decimos a los que idealmente pudieran estar más próximos a nosotros, y esta invitación la hacemos desde aquí a todos. No hay derecho, a título de ningún lema noble, a seguir deshonrando una ciudad, matando en flor todas las fuerzas espirituales de una organización obrera y desacreditando a España con esos procedimientos. Se lo pedimos desde aquí, si quieren escuchar nuestra voz. (Aprobación.) ¿Es que no tenemos nosotros indicios claros, fehacientes, vivos? ¿Es que no está en la

conciencia de todo el país cómo la autoridad gubernativa de Barcelona patrocinó los excesos de una represión salvaje? Hubo un incidente una vez, no lejos de este recinto, y alguien que me había escrito comunicando noticias que, sin saber yo quién era la persona que lo hacía, me merecieron la garantía de verlas confirmadas por una triste realidad, me dijo que quienes provocaron el incidente habían venido a Madrid con 750 pesetas entregadas en la Jefatura Superior de Policía. Días después vi el nombre de mi comunicante en una de aquellas notas sangrantes en que daba cuenta la Jefatura de Policía de que había muerto un hombre asesinado.

Todo lo que está ocurriendo en Barcelona es consecuencia de todo aquello que ninguno atajasteis, de lo cual todos sois responsables, o porque estábais ahí (señalando al banco azul), o porque lo consentisteis desde aquí (señalando a la izquierda de la Cámara) con vuestro silencio. ¿Cuánta amargura puse yo en la lectura de un párrafo de un discurso del señor conde de Romanones, pronunciado en el Circulo liberal, en el que decía, como un consuelo, como un descargo para su conciencia, que él no estaba conforme con la política que se había seguido en Barcelona por el señor Martínez Anido; pero que había creído de su deber no estorbarla guardando silencio! En ese silencio hay la misma complicidad que en la participación directa. Sois responsables todos. Unidos todos ante el colmo de desventura que ha frugado vuestra acción y vuestra omisión, para en un lazo de suprema espiritualidad española corregir y extinguir eso. Si nuestro esfuerzo hace

falta, contad con él como el más leal y sincero.

Los patronos catalanes tratan de sugetionar a los cónsules extranjeros.

PRIETO: Brevisimas palabras para rectificar algunos conceptos del señor Ventosa. A nosotros, todos los atentados nos parecen censurables y execrables, aunque que confesamos que ha habido más ardor en la protesta por nuestra parte en unos casos que en otros; pero creo haberlo explicado ya al señor Ventosa: nosotros hemos protestado con más ardor, con más persistencia, con más violencia, si se quiere, cuando hemos tenido la certeza de que estos atentados estaban amparados, patrocinados o dirigidos y pagados por las propias autoridades gubernativas. Y nosotros, lo que hemos visto, señor Ventosa, sin estar al tanto de las minucias de la vida local barcelonesa, lo recordará su señoría, es que las discrepancias entre los elementos de la Liga y el señor Martínez Anido no fueron por cuestiones de este enorme fundamento moral, sino por meros episodios electorales; nosotros lo que hemos dicho al señor Ventosa es que en estos debates no se levantó una voz como la de hoy en labios del señor Ventosa, en tiempos del señor Martínez Anido, para romper toda relación política, para decir (que en el fondo esa era vuestra declaración) que negabais todo auxilio a la autoridad gubernativa en vista del cúmulo de atentados que se cometían en Barcelona en aquella época, agravados por la participación de las autoridades. Nosotros invitamos al Gobierno al mantenimiento de la normalidad y del derecho; conocemos todas las prestaciones que es objeto para llegar a la suspensión de garantías, que la realidad ha demostrado cuán ineficaz es, para llegar al estado de guerra, que también está demostrado que sólo sirve para agravar esta clase de conflictos. Y también tenemos otras noticias que acaso no conozca el señor ministro de la Gobernación. Cuando los elementos patronales de Barcelona se han convecido de que todas las presiones cerca del Gobierno, después de las últimas deliberaciones en Consejo de ministros, eran inútiles, han empezado a sugerir al Cuerpo consular de Barcelona para que éste, apoyándose en la anomalía de las circunstancias, haga esa gestión, que por decoro de todos los españoles debe quedar rechazada de plano por el Gobierno.

Obrero: Los seres que se albergan en los Hospicios, Asilos, Inclusas y Hospitales son de tu misma clase. Si quieres que se les administre y cuide bien, lleva compañeros tuyos a la Diputación.

TIZZI-ASSA

Unos quinientos moros rebeldes y 127 entre españoles y moros amigos han sido muertos o heridos en el ataque a Tizzi-Assa, según dice la prensa, a pesar de la censura.

La obstinación de nuestros Gobiernos en permanecer en Marruecos contra la voluntad manifiesta de sus legítimos dueños sigue causando copioso derramamiento de sangre, pero también cuantiosas ganancias a quienes viven al calor de la guerra. Porque en ésta como en todas no sufren los perjuicios todos por igual. Mientras la nación se arruina y muchos de sus hijos van a Africa contra su voluntad a dar su sangre y su salud, no en defensa de la patria, sino de intereses de determinadas personas, otros hacen pingües negocios y se enriquecen a costa del país.

Es preciso que todos sepáis que toda guerra tiene un origen económico; que la europea se suscitó tan sólo por rivalidades comerciales entre Inglaterra y Alemania; que la de Marruecos se debe a la explotación de las minas del Rif, y que al proletrado no alcanzan jamás los beneficios de las guerras, aunque les lleve en cambio la mutilación y la muerte.

Se dice que estamos en Africa por razones estratégicas, por compromisos internacionales y para civilizar a los moros, para lo cual hemos establecido un protectorado. ¿Qué manera de ocultar al pueblo la verdad! ¿Razones estratégicas! ¿Pero es que, caso de tener una guerra con Francia o Portugal, invadirían España los franceses o los portugueses cruzando el estrecho de Gibraltar, como hizo Muza el año 711? Y si era con Inglaterra, ¿nos evitaría la posesión del norte de Africa la pérdida de Baleares y Canarias y el bombardeo de todos nuestros puertos? Creo que nuestra permanencia en Marruecos sólo nos puede servir para tener un trozo más de tierra que defender y algo más que excite la codicia de nuestros adversarios.

¿Compromisos internacionales! ¿Cuándo los contrajo España? ¿Acaso puede el pueblo español considerarse representado por sus oligarcas? ¿Es que tienen éstos alguna vez en cuenta la opinión? No. Gobiernos que fabrican las mayorías parlamentarias con la coacción y el soborno no pueden ser obra más que de quien les dió el Poder, y sólo a él representan, no al pueblo.

Pero admitamos que estamos en Africa en virtud de un compromiso internacional. ¿Acaso han hecho nuestros desdichados Gobiernos algo por librarnos de él? ¿Es que esperan a que estemos totalmente arruinados para decir a Europa: ya no somos capaces de más?

Dicen que vamos a civilizar a los moros; y yo pregunto: ¿No sería mejor civilizar a los españoles? Porque un pueblo con un 60 por 100 de analfabetos, falta de caminos, ferrocarriles y canales, y donde los crímenes sociales son diarios en sus más populosas ciudades, sin que los procedimientos de represión empleados hayan servido para otra cosa que para envenenar más la cuestión social, creemos que está demasiado necesitado de civilizarse para ir a civilizar a nadie.

Los hechos nos van dando la razón, porque... ¿acaso hemos hecho algo por civilizar a los moros? Fuera de algunos Dispensarios, sólo hemos introducido allí casas de juego y de lenocinio e iglesias, en que para atraer mejor a los indígenas hemos puesto la imagen de Santiago matando moros. Además, hemos entrado a sangre y fuego en los aduares y hemos comprado las conciencias de quienes se nos han querido vender. Igual que aquí corrompen nuestros políticos al pueblo comprando votos, allí lo han hecho repartiendo dinero entre los jefes de cabila. ¿Es esto civilizar? ¿Se puede civilizar inmoralfizándose? ¿No es acaso la moralidad la base de toda civilización?

Y para mayor sarcasmo aún se dice que hemos establecido allí un protectorado, al que durante unos meses se ha añadido el adjetivo civil. ¿Protectorado! ¿Qué entenderán nuestros políticos por proteger? ¿Dominar? ¿Subyugar? ¿Creerán acaso que esos tres verbos son sinónimos?

Yo tenía entendido que proteger era ayudar, y que, por lo tanto, no debimos jamás invadir Marruecos con nuestros soldados, sino solamente con nuestros médicos, nuestros maestros y nuestros ingenieros, cuando los moros quisieran admitirnoslos; que debimos invitar a los indígenas a venir a España a aprender en nuestros Centros de cultura, pensionados por el Estado; que por encima de todo debimos respetar su libertad y sus leyes, sus usos y sus costumbres, y sembrar entre ellos el amor, y no el odio; el bien, y no la desolación y la muerte. Pero, por lo visto, estaba equivocado: se protege opriimiendo y matando, enviando exterminadores, en vez de científicos; dando a los moros ejemplos de inmoralidad y corrompiéndoles con el oro para que traicionen a los suyos.

Y así seguiremos hasta que el pueblo imponga el abandono de Marruecos o alguna nación crea pertinente quitárnoslo.

Joaquín MENCOS

ce que hemos establecido allí un protectorado, al que durante unos meses se ha añadido el adjetivo civil. ¿Protectorado! ¿Qué entenderán nuestros políticos por proteger? ¿Dominar? ¿Subyugar? ¿Creerán acaso que esos tres verbos son sinónimos?

Yo tenía entendido que proteger era ayudar, y que, por lo tanto, no debimos jamás invadir Marruecos con nuestros soldados, sino solamente con nuestros médicos, nuestros maestros y nuestros ingenieros, cuando los moros quisieran admitirnoslos; que debimos invitar a los indígenas a venir a España a aprender en nuestros Centros de cultura, pensionados por el Estado; que por encima de todo debimos respetar su libertad y sus leyes, sus usos y sus costumbres, y sembrar entre ellos el amor, y no el odio; el bien, y no la desolación y la muerte. Pero, por lo visto, estaba equivocado: se protege opriimiendo y matando, enviando exterminadores, en vez de científicos; dando a los moros ejemplos de inmoralidad y corrompiéndoles con el oro para que traicionen a los suyos.

Y así seguiremos hasta que el pueblo imponga el abandono de Marruecos o alguna nación crea pertinente quitárnoslo.

Joaquín MENCOS

En Carabanchel Bajo

Se celebrará mañana, día 7, a las ocho de la noche, en la casa número 2 de la calle de Joaquín Costa, un importante mitin electoral, convocado por la Agrupación Socialista, para propagar la candidatura socialista para diputados provinciales.

Harán uso de la palabra los candidatos Rufino Cortés, Francisco Olalla y Anastasio de Gracia, y los compañeros Lucio Martínez y Manuel Cordero.

Hay mucho entusiasmo en este pueblo para trabajar la candidatura socialista.

Una huelga en Aranjuez

EXPLOTACION INICUA

Continúa la huelga que desde hace más de mes y medio vienen sosteniendo las valientes obreras de unas fábricas de calzado y de cintas de Aranjuez.

La huelga que sostienen estas obreras no puede estar más justificada ni pueden ser más justas y más modestas las peticiones que hacen.

El conflicto surgió porque los patronos incumplían constantemente las condiciones de trabajo, en el que están siendo explotadas de un modo miserable aquellas obreras.

Pero esta explotación no puede extrañar que se haga con obreras mayores de edad, porque en esas fábricas se está explotando a niñas de diez años, cosa que denunciamos al Instituto de Reformas Sociales y al alcalde de Aranjuez por si no lo sabe, como también al gobernador de la provincia, y anunciamos que estamos dispuestos a que la denuncia llegue hasta donde sea necesario para que ésta sea atendida y corregido lo que denunciamos.

Estas iniquidades encuentran defensor, digno defensor de tales causas, en un papel de aquella localidad que se titula «Heraldo de Aranjuez», papel puesto al servicio del repugnante caciquismo.

Si es un pobre esclavo de la pluma quien se presta a ser instrumento vil de una causa perversa, ignora que se está clavando el cuchillo en sus propias carnes.

Y si quien en el papel a que hacemos referencia es el explotador de esos esclavos de la pluma, amigo según nos dicen del cacique, que mancha la profesión dirigiendo insultos a los que si no existieran él no comería si no sabía sustituirles, sólo diremos que, además de cometer la indignidad de insultar a obreros y obreras honradas, contribuye, o inconscientemente, o criminalmente, a crear ambiente de odios y de violencias, que a nadie conviene mantener, y mucho menos a los que las suscitan como él hace ahora con sus injurias.

El número de obreras huelguistas asciende a doscientas, y su actitud, dentro de la firmeza con que sostienen su dignidad, es prudente y correcta.

Por ello, y porque son mujeres, deben ser tratadas como corresponde a hombres bien nacidos, aparte de que esa misma actitud de prudencia y corrección hace que la ira, si llega a estallar por las injusticias y las vejaciones, tenga una exteriorización que tenemos el deber de evitar por humanidad todos, y algunos, además de este deber, por otro de caballerosidad y de decencia.

Insistiremos en el asunto, cuantas veces sea necesario, por varias razones: La primera, por imperativo categórico de nuestro deber defendiendo a la clase trabajadora, y segundo, para que se enteren los explotadores, los caciques y sus viles instrumentos agradecidos o asalariados, de que no están solas las dignas obreras de Aranjuez.

LA LEY DE ASILO

¿YA NO HAY PENA DE MUERTE?

Jamás hemos pretendido hacer equilibrios en los linderos de los Códigos. Nunca reparamos en ellos. Nuestra posición estuvo siempre donde creímos sinceramente que estaba la verdad.

¡Otra argumentación! Repetiremos por completo ahora el artículo 11 de la ley fundamental del Estado: «La religión católica apostólica romana es la del Estado. La nación se obliga a mantener el culto y sus ministros.»

Un hombre, un desdichado, un aborto de la Naturaleza, si queremos llamarlo así, ha cometido el delito más abominable que imaginemos. La justicia le sentencia a muerte. Entra en capilla.

La primera pena de muerte que se consume. El pueblo a quien seguimos se encargó de nombrar esos fiscales. Los fiscales están despiertos; que no se duerma el pueblo.

Contra una decisión del Supremo (POR TELÉGRAFO) Un paro de veinticuatro horas. TUY, 6.—Asamblea de Sociedades Agrarias y Obreras del distrito de Tuy celebrada hoy protesta enérgicamente contra el fallo del Supremo aprobando el acta de Ordóñez, producto de falsedades, como puede demostrarse celebrando nueva elección cuando se quiera, y ya hemos intentado ir a Madrid en trenes especiales cuando dicho Tribunal lo estimara oportuno para cerciorarse de la veracidad de nuestras afirmaciones, so pena de ser todos encarcelados.

LIBROS Y REVISTAS La Revista Blanca. Hemos recibido el primer número (segunda época) de la revista dirigida por Federico Urales, cuyo subtítulo encabeza este suelto. Publica los siguientes artículos: Nuestras ideas y nuestros propósitos: Los que se fueron: El origen de «La Revista Blanca»; Sindicalismo y anarquía; El futurismo; Alrededor de los problemas de Cataluña; Rodando por el mundo; Causas célebres; La lucha por la existencia. Los que hicieron algo por la libertad y por la ciencia; La herencia moral de los muertos; «El último Quijote», novela social de aventuras, luchas y amores.

¡Trabajadores! Leed con interés MI VIAJE A LA RUSIA SOVIETISTA POR FERNANDO DE LOS RIOS (SEGUNDA EDICION) PRECIO: CINCO PESETAS

¡Niños, adultos, ancianos! Grabad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El Purgante YER es de un sabor delicioso obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes. Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.

Café Bar Siglo XX Plaza del Angel, núm. 19 TELEFONO 33-35 L. Cervecería... Mariscos. Especialidad en ensalada rusa. UNICA SUCURSAL Gloria de Quevedo, 2, TELEFONO 24-27 L.

BAR SIGLO XX Mesón de Paredes, 8 y 3. Y BAR NUEVA MONTAÑA Fuencarral, 91. Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontraréis en estos establecimientos. Cerveza, refrescos y bocadillos variados: dos de inmejorable calidad.

DR. MAX NASSAUER EL CUERPO Y LA VIDA DE LA MUJER EN ESTADO DE SALUD Y ENFERMEDAD. Obra de higiene y de educación integral con un prólogo del doctor E. Suñer. Precio: 515 peseta. De venta en esta Administración. Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para el certificado.

BAZAR X SOCIEDAD ANONIMA Espoz y Mina, 6; Carretas, 15 y 17; Cádiz, 5. Primera Casa en juguetes, artículos de viaje, bisutería, quincalla, perfumería, camisería y artículos de Bazar.

ROCA FOTOGRAFO. TETUAN, 20 Teléfono, 324. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

EL GAITERO Villaviciosa (ASTURIAS)

¡Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afeitar ELYSIUM La mejor y más económica. Depositarios: Agullar Hnos. Carretas, 5, Madrid.

Magníficas postales con los retratos en grupo de los DIPUTADOS SOCIALISTAS por Madrid. Precio: CINCUENTA céntimos. Los de provincias remitirán, además, 40 céntimos para certificado y franqueo.

PUBLICACIONES DE LA Federación Sindical Internacional de Amsterdam (EDITADAS EN FRANCES) Resoluciónes des Conferencas Internationales du Travail... 1 Compte Rendu du Congrès Syndical International Amsterdam... 1,50 Rapports des Délégations envoyées para la Fédération Syndicale Internationale... 2

Cooperativa Socialista de Eibar Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arraquetta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

IMPRESA de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

Colección de folletos Por dos pesetas cincuenta céntimos se enviarán, en paquete certificado, los folletos siguientes: Luis Blanc y su tiempo. Roberto Owen. Irvadon. Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. La propiedad. La condena del Comité de huelga. El Programa socialista (Comentarios, por Pablo Iglesias). El materialismo económico de Marx. El clavel rojo. Manifiesto de la Internacional Comunista. La Revolución rusa. El problema militar en España.

ACCIDENTES DEL TRABAJO Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922. profusamente anotados y concordados. 2,50 pesetas, ejemplar. Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para franqueo y certificado.

BAR EL BUEN RECUERDO JORGE JUAN, 3. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

EL PROBLEMA HULLERO por Esteban García de la Fuente. PRECIO, 3 PESETAS. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.

LEY ELECTORAL PARA DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES. Contiene notas aclaratorias y apéndices sintéticos referentes a las funciones de las Juntas municipales y de los apoderados, interventores y electores socialistas. Precio, cincuenta céntimos. Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.

“YO NO MATO” Drama en tres actos, por Vicente Lacambra Serena. Obra antiguerrera, de ideas socialistas. Su autor, nuestro querido compañero, cede para EL SOCIALISTA 50 por 100 de la venta de ejemplares. Precio, 2,50 pesetas. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 35 céntimos para el certificado: fido para el certificado.